

órgano de la juventud albacetense- y *Pasionaria*, de filiación comunista.

3. LA PRENSA INTERBRIGADISTA DE ALBACETE.

La provincia de Albacete fue Base Central de las Brigadas Internacionales y por eso centro de gran importancia logística y estratégica. Empero, la relevancia de esta circunstancia trascendió lo puramente militar por ser las Brigadas una suerte de unidades altamente politizadas y de signo claramente comunista: para Indalecio Prieto (Ministro de la Defensa Nacional) esta provincia se transformó en "la república soviética de Albacete"⁷.

Pese a dicha importancia militar y política, pocas publicaciones interbrigadistas fueron editadas en Albacete. Aunque la Base contó desde muy pronto con un servicio unificado de información y censura, bajo el férreo control de Gregoire André, destinado a ejercer funciones de propaganda a través de la redacción de un *Bulletin* traducido a varias lenguas y repartido en los frentes, y controlar el resto de las publicaciones interbrigadistas, la ausencia de grandes prensas y talleres en la provincia impidió la centralización en Albacete de todas las publicaciones de las Brigadas. De hecho, la mayor parte de éstas, especialmente las de carácter general y mayor tirada, eran editadas en Madrid por la imprenta de Gráficas Diana, vinculada a la Unión General de Trabajadores. Por otra parte, y debido al carácter esencialmente vivencial y dinámico de las unidades de combate de los brigadistas, la difusión de muchas de sus iniciativas políticas se realizó, en gran medida, de forma descentralizada, y no tanto a través de publicaciones periódicas producidas desde los órganos de dirección ubicados en Albacete.

Podemos hablar de una serie de características generales que se detectan también en los pocos casos de publicaciones periódicas interbrigadistas elaboradas en Albacete.

En primer lugar, las publicaciones de las Brigadas Internacionales -fueran éstas de carácter general, sectorial o simples órganos de expresión de Compañías y Batallones- eran, por su origen, difusión, contenido y propósitos, una versión especial de la prensa política de guerra.

En cuanto a características formales se refiere, cabe destacar que, normalmente, eran revistas o boletines mensuales o semanales, aunque se conocen experiencias de periódicos que salían un par de veces por semana o incluso diariamente.

Por otro lado, algunas publicaciones eran una clara expresión de la amplia realidad plurilingüe de las Brigadas⁸. Pero otras muchas más iniciativas -y más modestas- emanaban directamente de algunos batallones e incluso de compañías concretas⁹.

⁷ Castells, A., *Las Brigadas Internacionales de la guerra de España*. Barcelona, Ariel, 1974, p. 263.

⁸ Era el caso de la revista *Le Volontaire de la Liberté*, que con el título en el idioma oficial adoptado por las Brigadas Internacionales, contaba con ediciones paralelas en francés, inglés, italiano y alemán.

⁹ Es el caso de *El òre*, la revista editada en Albacete que estudiaremos posteriormente.